
МОРФЕМНЫЙ АНАЛИЗ СЛОВА
Как разобрать слово по составу

(разбор под цифрой 2 )



МОРФЕМЫ
Корень
Словообразующие морфемы: 
   приставка, суффикс
Формообразующие морфемы: 
   окончание, формообразующий суффикс



Начинаем  с  конца,
находим  окончание



Чтобы найти окончание 
существительного, числительного,  
прилагательного, причастия
и большинства местоимений, 

склоняем слово
(меняем слово по числам и падежам)



пятерка
пятерки
пятеркой
пятерке

 скучным
 скучному
 скучного
 скучный



расписаний
 расписаниjе
 расписаниjя

й  - не окончание, а 
часть йотированной 
гласной 



Чтобы найти окончание глагола
спрягаем глагол

(меняем род, число и лицо)



подрастешь
подрасту
подрастет
подрастем

нарисуй
 нарисуjю
 нарисуjем     
 нарисуjешь



умывала (сь)
умывали (сь)
умывал  (ся)
умывало (сь)



Окончание обычно находится в конце слова.
Исключения составляют:

окончания перед  -ся и –сь (у возвр.гл. и прич.: учится, 
учащийся, учусь);  
перед -те (во мн.ч. повелит. накл.: идёмте); 
перед -то, -либо, -нибудь (у неопред. мест.: кого-то);
окончания в числительных с двумя корнями:
в трёхстах, нет пятидесяти.



Нет  окончаний  у  неизменяемых слов:

-наречий 
-слов категории состояния (знобит)
-деепричастий 
-неизменяемых существительных  (кино)
-неизменяемых прилагательных (беж)
- глаголов в неопределенной форме



Чтобы найти основу слова, 
нужно отделить окончание и 
формообразующий суффикс



К формообразующим суффиксам относятся:
•суффиксы степеней сравнения прилагательных и наречий на 
-о, -е: -ее, -ей, -е, -ше, -ейш, -айш;

•суффиксы глаголов прошедшего времени в изъявительном и 
условном наклонении -л- и нулевой;

•суффиксы неопределённой формы глагола –ть, -ти, - чь (в школе 
рассматриваются как окончание);

•суффиксы причастий -ущ-, -ющ-, -ащ-, -ящ-, -вш-, -ш-, -ем-, -
им-, -ом-, -нн-, -енн-, -т-;

•суффиксы деепричастий -а-, -я-, -учи-, -ючи-, -в-, -вши-, -ши-.



    дорож-е 
      дела-л
       пас-ти
организу-ем-ая  
     слыш-а

  высоч-айш-ий 
принес-ти 
   игра-ющ  -ий
  стёр-т    -ое
   наду-вши      -(сь)

Словообразующи
й суффикс



Алгоритм  морфемного  разбора  основы 
слов  со  свободным  корнем 

Строим словообразовательную цепочку, в каждом 
звене которой на исходную производящую основу 
«надевается» новая словообразующая морфема:
под-сматр-ива-ни-е        под-сматр-ива-ть      под-смотр-ю         смотр  

под/сматр/ива/ни j/е 



   теш/у
у/теш/и/ть 
у/теш/и/тель/
у/теш/и/тель/н/ый

   равн/ый
с/равн/ю 
с/равн/и/ть
с/равн/и/тельн/ый

Суффикс –тельн- , так 
как нет слова 
сравнитель



   теш/у
у/теш/и/ть 
у/теш/и/тель/
у/теш/и/тель/н/ый

основ/у
основ/а/ть 
основ/а/тельн/ый

В слове основательный суффикс –тельн-, хотя есть слово основатель. Но не 
от него образовано слово основательный. Основательный - имеющий 
достаточные основания. Основатель - тот, кто основал.



Алгоритм  морфемного  разбора  основы 
слов  со  связанным  корнем

(связанные корни не существуют самостоятельно без других морфем: 

пере/об/у/ть – нет слова  уть) 
Разбор таких слов осуществляется через 
построение морфемных квадратов, в которых данный 
корень должен быть употреблен с другим суффиксом 
(приставкой), а суффикс (приставка) — с другим корнем



  об/у/ва/ть 
раз/у/ва/ть
   пла/ва/ть

раз/луч/и/ть 
 по/луч/и/ть
   говор/и/ть

при/бавл/ени/е
  до/бавл/ени/е
   у/дивл/ени/е

при/сутств/у/ем
 от/сутств/у/ем
            дар/у/ем

Разбор  слов с помощью построения морфемных квадратов



Нулевые  словообразовательные морфемы: 
нулевое  окончание

Если слово изменяемое, а окончания нет, нужно указать  нулевое 
окончание: подъ/езд/ или подъ-езд- □

Нулевое окончание несет информацию 
о падеже: Им. /Вин. п. (стол- □, ночь- □); Р.п. (стран- □, солдат- □);
о муж. роде: крас-ив–□,  дел-а-л–□, про-чит-ан–□;
о числе: край- □  



Нулевые  словообразовательные морфемы: 
нулевой  суффикс

Нулевой суффикс в слове свидетельствует о том, что оно 
образовано  бессуффиксным способом.
Существительные (со значением действия или признака):
бег-Ø-□ от слова бегать, выход-Ø-□ - от выходить, заплыв-Ø-□ от 
заплывать, синь-Ø-□ - от синий, глушь-Ø-□ от глухой.
Прилагательные:  вхож-Ø-ый - от глагола входить, будн-Ø-ий  - 
от существительного будни.



возвратный суффикс -ся (-сь)  учится, училась.
суффикс множественного числа в формах 
повелительного наклонения глаголов –те: уйдёмте.
суффиксы неопределённых местоимений -то, -либо, 
-нибудь: какой-то, какой-либо, какой-нибудь.

Суффиксы обычно находится перед окончанием.
Исключения составляют:



воздух/ом 
начальная форма воздух - существительное, вещественное;
окончание -ом указывает на тв.п. муж.р., ед.ч.;
основа воздух;
корень воздух- (воздух, воздушный), возможно 
чередование воздух-, воздуш-.

Примеры письменного разбора:



пере/им/ен/ова/ниj/ю 
начальная форма переименование - отвлеченное отглагольное 

существительное;
окончание -ю  указывает на  Д.п. ср.р., ед.ч.;
основа  переименованиj;
пере/им/ен/ова/ть     им/ен/ова/ть     им/ен/а     им/я
пере/им/ен/ова/ниj/е     пере/им/ен/ова/ть; 
корень -им-;   
суффиксы: -ниJ- (суф. сущ.); -ова- (суф. гл.); -ен- (суф. сущ.) 



со/бр/а/л/□/ся
начальная форма  собраться - возвратный глагол СВ изъяв.накл.;
окончание  нулевое  указывает на  муж.р., пр.вр.;
основа  собра(л)ся прервана формообразующим суффиксом –л-,
обозначающим  муж.р., пр.вр.;
со/бр/а/л/ ся     со/бр/а/ть/       бр/а/ть     бер/у;
корень -бр-   (убирать, наберу) возможны чередования –бр-/-бир-/-бер-;
суффиксы: -ся- (возвр.суф.); -а- (суф. гл.). 
приставка  со-



не/к/ому 
начальная форма  - отрицательное местоимение не имеет И.п;
окончание  -ому-  указывает на  Д.п., муж.р.;
основа  нек;
не/к/ому      не/к/ого       к/ого;
корень -к-;
приставка не-.



(в) сам/ую 
начальная форма  - самый определительное местоимение;
окончание  -ую  указывает на  В.п., ж.р.;
основа  сам; корень сам -.

(о) сам/ом 
начальная форма  - сам определительное местоимение;
окончание  -ом  указывает на  П.п., муж.р.;
основа  сам; корень сам -.



под/окон/ник/ 
начальная форма  подоконник - существительное конкретное ;
окончание  нулевое  указывает на  И./В.п., муж.р.;
основа  подоконник;
одноструктурные слова:  окон/ц/е, под/локот/ник;      
-окон- связанный корень;
Приставка под-;
суффикс –ник.


